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震寰

曾經夢想成為科學家的香港中華總商會永遠榮譽會長、霍英東集團行政總裁霍震寰，自
小在愛國家庭成長，早於上世紀70年代初便跟隨父親霍英東在商場打拼，隨後更迎來了
國家改革開放的關鍵時刻，以「用行動、做實事」的態度報效國家。在父親的言傳身教
下，這些年來霍震寰繼續積極在不同層面支持國家發展，實現中華民族復興的大業，也
延續家族的愛國情懷。

個人檔案
主要職務
香港中華總商會永遠榮譽會長、霍英東集團行政總裁

榮譽
•銀紫荊星章、太平紳士

•廣州巿榮譽巿民

•番禺巿榮譽巿民

•贛州市榮譽市民

•廣州市十大慈善人物

公職
•第13 屆全國人民代表大會代表

•中華海外聯誼會副會長

•香港廣佛肇聯誼總會會長

•香港廣州社團總會會長

•香港培華教育基金會監事及常務委員會主席

•香港武術聯會會長

•亞洲武術聯合會主席

•香港科技大學顧問委員

•廣州暨南大學第8屆董事會副董事長

•中山大學首屆顧問董事會董事

改
革開放前的內地對放洋回港的年輕
人而言，一切事物都是新鮮而有趣
的。霍震寰憶述，他早於1973年已

參與內地的訪問團。「當時對國家的認識，
只是從零碎的資訊拼湊而來，一切對我來說
都十分新鮮，尤其是桂林的山水景色，真的
猶如山水畫般秀麗，至今仍然難忘。」旅程
中，湖光山色固然難以忘懷，但途中所見國
家正處相當困難的情況，亦在心中烙下深深
印記，促使日後成為回國發展的港人先驅。

中山溫泉 大膽創舉成典範
  「家父一直希望國家能夠富強發展，但70
年代，內地四人幫推行極左的經濟政策，當時
家父十分擔心這種極左思想會令國家破產，幸
而鄧小平於70年代後期宣布改革開放，並逐步
展開各類中外合作項目，為國家經濟往後高速
發展帶來重大契機。」
  當時霍英東在香港商界已享負盛名，但面
對內地市場始終感到陌生，父子2人在發展內
地項目時亦挑戰重重。「1979年，我們開展

的首個項目就是興建中山溫泉賓館。當時內
地物資相當短缺，但家父深信這個項目對改
革開放具有象徵意義，更提出1年內竣工的目
標。」霍震寰憶述，當時父親的想法令不少人
感到驚訝，但憑其豐富的營商經驗、過人的膽
識，以及大家對其信任，最終中山溫泉賓館項
目如期在1980年落成，鄧小平更於1984年親
臨視察。
  早年伴隨父親在內地東奔西跑，參與不同
發展項目，在父親薰陶下，霍震寰對推進國家
富強亦產生濃厚的期盼，並啟發他日後要從多
個領域支持國家發展。

「三自」方針 魅力智慧捨政治
  中山溫泉的成功，為霍氏父子打下一支強
心針，並為同期開展的廣州白天鵝賓館提供了
參考經驗。「家父認為如果缺乏合適的食宿
地，難以吸引外資並留住他們，所以在1979
年與廣東省政府簽署協定，開始白天鵝賓館項
目。」

  作為內地首家中外合資的五星級賓館，霍
英東同樣大膽地提出「三自」方針──自己設
計、自己採購施工及自己經營管理。「由於賓
館是中外合資，最初大家都對賓館的管理持不
同意見，例如應該是走資本主義還是社會主
義，但家父一針見血地指出：管理就是管理，
不應滲入政治色彩，從中可見他的智慧和魅
力。」隨着白天鵝賓館於1983年開放，多年
來接待過多位各國政要，而時任國家領導人鄧
小平更曾三度來訪，對賓館的設計和管理予以
高度讚揚。

發展南沙 整體開發範疇廣
  中山溫泉與白天鵝賓館的成功，給予霍英
東父子為國家一展抱負的機會，更進一步強化
他們對國家即將富強起來的信心。在興建中山
溫泉賓館與白天鵝賓館期間，霍震寰與父親每
當要往來香港和內地，便要行走廣珠公路。
「當時共有4個渡口，單單一程已耗時7至8個
小時。」為此，他父子2人與何賢等港澳商人
合作，倡議興建4座橫跨廣珠公路的大橋，令
由廣州至珠海的交通時間較原來縮短一半以
上。「雖然國家的經濟發展在改革開放前並不
理想，但在發展這些項目的過程中，感受到內
地民眾非常勤奮，渴望積極改變現狀，所以我
和家父對國家未來發展抱有極大信心。」
  若要數歷年印象最深刻的項目，除了首次
參與的中山溫泉賓館外，霍震寰坦言是南沙發
展計劃。「由於這計劃屬於整體開發，而且幅
員甚廣，涉及範疇眾多，所以我們猶如擔當了
半個政府的功能；在解決填海問題的同時，
亦要考慮如何接通水電、美化環境等基建設
施。」他透露，能夠見證並在國家高速發展的
過程中作出貢獻，為他帶來相當大滿足感。

家族貢獻 促轉型香港受惠
  多年來，霍震寰與家人及香港各界都為國
家發展作出了不同程度的貢獻，但他認為香港
的得着遠較付出的多。「香港與國家發展一直
息息相關，由最初的轉口港到後來的工業，改
革開放為港商帶來龐大的機遇，數百人的工廠
變成上千上萬人的集團，而香港亦繼而轉型為
研發中心和服務之都，促進香港的金融與專業
發展，所以香港絕對是國家發展的受惠者之
一。」
  近年，各界均聚焦於粵港澳大灣區的發
展，霍震寰認同大灣區具備豐富的資源和人
口，認為港人若順利拓展當地市場，勢為港人
提供大展拳腳的機會。「大灣區在發展過程
中，若可吸收和學習香港、澳門及國際的優
勢，相信不只能為區內帶來改變，同時能夠輻
射到全國，令國家的發展更上一層樓。」

▲　�2017年霍震寰（左1）出席中國貿促會南沙服務中
心掛牌活動。

▲　��霍震寰（左2）陪同霍英東（右1）視察南沙有榮
船廠。

▲　�霍英東（中）、霍震霆（左2）、霍震寰（左1）
等出席白天鵝賓館開業20周年誌慶活動。

  在關注國家經濟發展以外，霍震寰與父親同樣重視國家的體育與教育發展。「家父除了
關注國民的體魄，更相信國家若在體壇上取得優秀成績，定能鼓舞國民，強化國家的形象，
我們透過成立霍英東體育基金和教育基金等，持續支持國家的體育發展。」
  對於國家與本港未來的發展焦點，霍震寰預
期「一帶一路」倡議將為內地和香港帶來龐大機
遇。他指出，該倡議不只有助國家與外國打交
道、走出去，同時讓香港能進一步擔當中間人
的角色。「香港與東南亞國家向來有緊密交
流，各地均有相關投資和商業來往，若我們能
協助內地企業到東南亞發展，相信能為彼此
創造更多商機。」

▲

　��香港各界紀念辛亥革命100周年活動，霍震
寰（左2）與董建華（右2）等人出席活動。

▲　�霍震寰出席全國人大會議。

助 到東南亞發展內地企業國家70歲風華正茂
  適逢新中國成立70年之際，
原來霍震寰亦剛好年屆「從心所
欲」之年。「對於一個人來說，
70歲已是一位老人家，但對於一
個國家而言，她才不過是風華正
茂。」他慶幸自己與國家屬「同
齡人」，並能在70年代末期透過
參與改革開放的工作，支持和見
證國家在人民生活、科技軍事，
以至國際地位等不同領域上，均
取得輝煌成就。「我期望，國家
往 後 能 繼 續 繁 華 興 盛 、 國 泰 民
安，早日完成中華民族偉大復興
的中國夢。」

延續家族愛國情
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